

Ressources : Jamais terme n'a été aussi présent dans le questionnement et dans les analyses portant sur le développement des sociétés anciennes ou contemporaines, que l'on traite d'économie, de politique locale ou planétaire, de société civile. Loin de se présenter comme un objet d'étude stable et homogène, les ressources présentent un potentiel dynamique qui défie les essais de conceptualisation : elles sont au cœur de conflits (financiers, économiques, juridiques et géopolitiques), de tensions jamais résolues (entre consommation et préservation, exploitation et renouvellement, adoption et rejet), et sujettes à changement continu de statut (recyclables, protégées, renouvelables, etc.) en fonction de l'état de la science, des besoins du présent, des perspectives à moyen terme, de l'avancée des techniques, des législations nationales et transnationales.

Cette diversité d'ordres, de dimensions et de contenus donne une idée de l'omniprésence de la notion de ressource dans les questionnements et les recherches sur les modèles de développement des sociétés, présentes et passées. Elle est devenue, au niveau local et global, dans les problématiques régionales et planétaires, plus qu'un problème effectif : un concept, une norme et un horizon des pratiques humaines et scientifiques. Elle met en demeure de repenser les liens entre la science, la politique et la vie humaine. Prélude à un champ intellectuel protéiforme, la question des ressources constitue l'un des dénominateurs communs de toutes nos disciplines en même temps qu'un enjeu majeur pour notre avenir.

Le monde universitaire a-t-il des atouts particuliers pour s'emparer de cette problématique complexe ? Assurément, si l'on veut bien admettre que l'université est la seule structure capable d'assurer l'effet synergique d'une transdisciplinarité intégrale sur le court comme sur le long terme. Concrètement, si la compréhension et l'optimisation de toutes les ressources représentent des tâches de première urgence, la mise en phase de vastes ensembles de ressources optimisées afin d'assurer leur gestion raisonnée et intégrée constitue un vrai défi sociétal. Ce défi nécessite une convergence des savoirs et la réciprocité des savoir-faire. C'est la raison pour laquelle [cette problématique des ressources](#) doit être placée en amont de tous les autres grands enjeux, auxquels elle apporte des fondements indispensables.

Illustration : [Colloque international Les Ressources. Exploration aux frontières des disciplines](#)